

Medio	LA TERCERA
Fecha	11/10/2016
Mención	Descentralización y participación ciudadana. Habla Francesco Penaglia, académico Facultad de Ciencias Sociales de la UAH.

Descentralización y participación ciudadana

Señor director:

Estamos frente a una élite política que parece no comprender la situación del país. La crisis de representación de las instituciones y partidos políticos se ve en cada encuesta, sin embargo, esto pareciera no importar. Un ejemplo es la elección de intendentes, proyecto que fue aprobado en el Senado luego de numerosas dificultades.

Para caracterizar la desconexión entre sociedad y élite política es necesario hacer un poco de historia. El 2011, además de la agenda estudiantil, surgieron demandas de carácter territorial - regional en Magallanes, Aysén, Calama y Tocopilla. Frente a esto, el programa de la Nueva Mayoría -que pretendía un nuevo ciclo político y una nueva relación estado y sociedad- propuso la creación de una Comisión Asesora Presidencial en Descentralización y Desarrollo Regional.

La comisión, en 2014, abrió un debate nacional, que tuvo como resultado 45 propuestas centrales. ¿Qué quedó de ello? La comisión incorporó en sus propuestas el 75% de las demandas ciudadanas, pero la agenda gubernamental ha tomado solamente el 8%. Prácticamente la única reforma aprobada -y con gran dificultad- es la elección de intendentes, "avance" que, si bien se comunica como "sustantivo para la democracia", está en la mayoría de los países latinoamericanos y de la Oede.

Si estas han sido las resistencias, es difícil pensar que prosperen temas como la ley de rentas regionales, el fondo de convergencia, traspaso de competencias, revocatoria

de mandato y plebiscitos vinculantes, entre otros.

De esas cuatro mil personas que participaron en los cabildos regionales, o de quienes realizaron las cerca de tres mil propuestas que recibió la comisión, de aquellos que confiaron en las instituciones nuevamente, participan y votan, ¿cuántos volverían a hacerlo?, ¿cuántos y hasta cuándo seguirán confiando? Probablemente los resultados sean o más conflictividad social o más resignación y apatía.

Francesco Penaglia

Académico Administración Pública
Universidad Alberto Hurtado